
Internationale ExpertInnen
begutachteten die
luxemburgische

Jugendpolitik. Ihr erstes
Fazit gefiel dem

Ministeriumnicht und
wurdekurzerhand

"korrigiert".

(ik) − Bevor Pau Serracant
Melendres, katalanischer Ju-
gendforscher und Wissenschaft-
ler, vorgestern auf dem Kirch-
berg das Gutachten zur Jugend-
politik in Luxemburg vorstellte,
rügte er die Gastgeber. Bei mAb-
schlussbericht, den ein interna-
tionales, fünfköpfiges ExpertIn-
nenteamimAuftrag des Europa-
rates verfasst hatte, habe das
luxemburgische Jugendministe-
riuminhaltliche Veränderungen
am Text vornehmen lassen. Of-
fenbar dort, wo die Forscher all-
zukritische Worteverloren.
Sechsmal, in Finnland, den

Niederlanden, Spanien, Schwe-
den, Rumänien und Estland,
wurde ein solches Gutachten
bisher erstellt. Eingriffe gegen-
über einemReport hat es zuvor
nicht gegeben.
Einen "fragwürdigen Vor-

gang", nennt der deutschePanel−
Experte Ralf Si mondienachträg-
liche Korrektur. "Esist nicht un-
ser Problem, obeiner Regierung
der Report gefällt oder nicht",
betont Si mon gegenüber der
woxx.
In den Gutachten bewerten

unabhängige WissenschaftlerIn-
nen die jeweilige Jugendpolitik
des Landes. Dafür analysieren
sie nationale Statistiken, mi-
nisterielle Tätigkeitsberichte so-
wie Regierungsprogramme. An
acht Tagen befragen sie vor Ort
Jugendorganisationen, ExpertIn-
nen und betroffeneJugendliche.
DiesogewonnenenEinschätzun-

gen dienenals Arbeitsgrundlage
für eine koordinierte europäi-
scheJugendpolitik.
Dass daraus kaum wissen-

schaftlich fundierte Erkenntnis-
se zu ziehen sind, ist nur eine
Kritik, welche diezuständige Mi-
nisterin Marie−Josée Jacobs ge-
genüber der Erhebung äußert.
Sie undihre Mitarbeiter bemän-
geln an der luxemburgischen
Version vor allemfalsche Beob-
achtungen und voreilige
Schlussfolgerungen.

Zensur oder berechtigte
Korrektur?
"Das Katastrophalstehabeich

noch herausnehmen können",
sagt Jacobs. Ihrer Zensur zum
Opfer fielen anscheinend jene
Passagen, in denendie ExpertIn-
nen den LuxemburgerInnen ein
"schwieriges" Verhältnis zu den
GrenzgängerInnen attestierten.
Beinahe "rassistische Tenden-
zen" seienin der ersten Version
unterstellt worden, empört sich
die Ministerin. Diese Einschät-
zung lehnt Jacobs entschieden
ab. Sieverweistlieber auf dieIn-
tegrationsleistung, diein der Ju-
gendpolitik− undnicht nur dort−
vollbracht werde, und auf Diffe-
renzen i m internationalen For-
scherteam.
Inder Tat kamendie ExpertIn-

nen zu kontroversen Einschät-
zungen: Während zwei eher die
Schwierigkeiten betonten, die
bei derIntegrationvonausländi-
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Porto Alegre diezweite
Zeitgleich mit dem Weltwirtschaftsforumin NewYork
fi ndet auch dieses Jahr wieder ei n Gi pfel der anderen
Art statt. I mbrasilianischen Porto Alegre treffen sich
vom31. Januar bis 5. Februar VertreterI nnen der so
genannten "Zivil gesellschaft" zum " Worl d Social
Forum". Angemeldet haben sich ill ustre Gäste wie der
Li nguistik−Professor Noam Chomsky aus den USA,
die Friedensnobel preisträgeri n Rigoberta Menchu aus
Guatemala sowie der brasilianische Schriftsteller Al-
fredo Bosi. Daneben diskutieren AktivistI nnen von
Umweltverbänden, Gewerkschaften, Fl üchtli ngshilfs-
organisationen, Gl obalislierungskritikerI nnen etc.
über ei ne große Themenpalette: Transnati onale Kon-
zerne, Nachhalti ge Entwickl ung und Biopatente sind
nur ei ni ge der Titel, unter denen die OrganisatorI nnen
zu den geplanten Foren einladen. I n den nächsten Ta-
gen wird das Organisationskomitee, dem unter an-
derem die Verei ni gung der brasilianischen NGO
(ABONG), ATTAC Brasilien sowie die Bewegung der
Landlosen Arbeiter ( MST) angehören, das detailli erte
Programm bekanntgeben. Näheres unter www.
forumsocial mundial. org.

Internationales Presseinstitut kritisiert Israel
scharf
Das I nternationale Presse−I nstitut (I PI) i n Wien hat
die Zerstörung der Zentrale des israelischen Rund-
funksi n Ramallah durch dieisraelische Armee scharf
verurteilt. Außerdem kritisierte die Verei ni gung von
ChefredakteurI nnen und JournalistI nnen aus aller
Welt die Weigerung der israelischen Regierung, etwa
450 palästi nensischen Medien−MitarbeiterI nnen die
Akkreditierung zu verlängern.
I n ei nem am vergangenen Dienstag veröffentlichten
Brief heißt es, die "jüngsten Verletzungen der Presse-
frei heit scheinen Teil ei ner gemeinsamen Strategie
[der Regierung] mit der israelischen Armee zu sei n,
die Berichte über den Anstieg bewaffneter Fei ndseli g-
keiten i n der Region" zu unterdrücken. Das I PI sieht
dari n ei ne"grobe Verletzung" des Rechts auf I nforma-
tionsfrei heit.
Durch die Nicht−Verlängerung der Akkreditierung
wird die Bewegungsfrei heit für palästi nensische Mit-
arbeiterI nnen ausländischer Medien i nnerhal b des
Westjordanlandes und des Gazastreifens stark einge-
schränkt. Auf Proteste der Auslandspresse i n I srael
hat die Regierung bisher mit dem Hinweis reagiert,
man befi nde sich mit den Palästi nensern "i m Krieg".
Den betroffenenen JournalistI nnen wurde vorgewor-
fen, ei nseiti g und verzerrt über den Konflikt zu
berichten.

Procès"Findel": affairesd'honneur
Lors des débats sur le fond, le 23 janvier, de la de-
mande de récusati on du juge Prosper Klei n dans le
contexte du procès"Fi ndel" (voir aussi page 6), cel ui−
ci a fait savoir par écrit que ce qui l ui était reproché
était faux, que la presse avait mal rendu compte de
ses propos, qu'il se sentait attei nt dans son honneur
et allait de toute façon se déporter de l' affaire. Les
avocats de la défense se sont àleur tour sentis atta-
qués dansleur honneur et onti nsisté pour quel' affai-
re soit jugée. Suite des débats sur la récusation en
février, suite du véritable procès "Fi ndel"... à la Saint
Gli ngli n?

Viel Schwein, viel Ehr'?
Amvergangenen Dienstagfand die umstrittene Trei b-
jagdi mBambësch statt. Nur weni ge GegnerI nnen wa-
ren anwesend, und diese versuchten nicht, die Jagd
zu verhi ndern. Die anwesenden Politiker traten nach
unserenI nformationen nur als Trei ber i n Erschei nung,
wohl aufgrund der Verdächti gungen, sie hätten sich
ei ne nette Jagd für den Eigengebrauch organisiert.
Das angekündi gte Gemetzel von Füchsen blieb eben-
falls aus. Allerdi ngs ist auch die Zahl der erlegten
Wil dschwei ne eher geri ng und gi bt damit den Kritike-
rI nnen recht, die Zweifel am Sinn der ganzen Aktion
geäußert hatten.

CHARGE−E−S DE COURS

Mi−figue, mi−raisinAboutissement provisoire
d'unlong combat: celui

pourlareconnaissance du
statut dechargé−e−sde

coursdansl'enseignement
pri maire. Avec des
réservestoutefois.

statut d'employé−e communal−e
expressémentliéàlatâche d'en-
seignement, de personnes non
brevetées qu'elles voudraient
bien pouvoir remplacer par du
personnel breveté dans la pers-
pective d'une fin de la pénurie
actuelle.
Perspective bien illusoire,

rétorquele syndicat FNCTTFEL,
porte−drapeau des chargé−e−s de
cours, dans un avis très détaillé
sur le projet du gouvernement.
En effet, il est invraisemblable
que la situation de pénurie de
personnel enseignant breveté
puisse changer dansles années,
voire les décennies à venir.
L'évolution démographique −
"syndromedes 700.000" − aidant,
l'école publique aura besoin et
d'un pool de remplaçant−e−s et
sans doute aussi de nouv−eaux−
elles chargé−e−s de cours em-
bauché−e−s sous d'autres formu-
les.
En tout cas le gouvernement

est obligéàconférer auxacteurs
de son enseignement public un
statut conforme à la législation
et la jurisprudence en matière
de droit du travail. Pour cette
raison, le syndicat des
chargé−e−s de cours, tout en sa-
luantlestraits essentiels dupro-
jet, restefermedanssonopposi-
tionàl'article 15. Il s'agit de me-
sures transitoires visant à per-
mettreauxconseils communaux
d'engager les chargé−e−s de
cours enfonction sous le statut

d'employé−e privé−e avec un
contrat à durée indéterminée.
Cette mesure volontaire ne don-
ne pas satisfaction au syndicat
qui voudrait que tou−te−s les
chargé−e−s de cours actuelle-
ment en service remplissant la
seule condition d'avoir enseigné
pendant trois années soient re-
pris d'office, àtravers une mesu-
reunique, parleconseil commu-
nal sous le statut d'employé−e
communal−e.
Il ne semble guère réaliste de

penser que les député−e−s, dont
une bonne partiesont maires ou
échevins, vont être généreuxau
point derégularisertoutle mon-
de dans une opération de bien-
faisance. L'onpeuttoutefois s'at-
tendre à ce qu'en commission
des contradictions ou oublis,
concernant notamment la pé-
riode mini male pour l'accés au
statut ou les cas d'emploi à
temps partiel, soient corrigés.
Après le vote delaloi, qui ne

devrait point tarder, il sera
intéressant devoir si la majorité
des chargé−e−s de cours vou-
dront s'accommoder de ce ca-
deau de Noël, que d'aucuns ju-
gent empoisonné, ou si les re-
cours en justice continueront
danslasuite desjurisprudences
établies. Enfin subsisteront des
catégories de vaillant−e−s bou-
che−trous du système scolaire
qui ne tombent pas sous les
critèresrequis, commelecasex-
trême des non−communautaires
sans bacluxembourgeois recon-
nu. Le dossier des chargé−e−s de
cours n'est pas près d'être com-
plètement clos.

(roga) − Il avait fallu l'inter-
vention musclée du Grand Timo-
nier rappellant ses ministres à
l'ordre pour que le gouverne-
ment soumette entoute hâte un
projet deloi visant àrégulariser
la situation intenable des
chargé−e−s de cours dans l'édu-
cation préscolaire et l'enseigne-
ment pri maire.

Réserve et réservoirs
Une manifestation devant la

Chambre et une motion commu-
ne du POSL, des Verts et de la
Gauche avaient fait figure de ca-
talyseurs d'un processus long-
temps enlisé dans le laissez−fai-
re. "Il ne s'agit pas d'un texte
idéal résolvant toutes les situa-
tions individuelles, mais j'ai
préféré régler le plus rapide-
ment possible la situation de la
grande majorité des cas, quitteà
revenir ultérieurement surlessi-
tuations épineuses" dit la mi-
nistre Anne Brasseur à propos
desonprojet deloi déposéle 20
décembreauparlement.
Apremièrevue, leprojetréali-

se un équilibre plutôt intéres-
sant. Il essaie de tenir compte
d'une part des revendications
légiti mes des vaillant−e−s com-
battant−e−s duréservoir pédago-
gique d'une école publique en
mal de planification réaliste, de
l'autre des droits acquis d'un
personnel breveté suspicieux.
Enfin il y a les communes, réti-
centes à l'embauche, sous un

aktuell2
schen Jugendlichen in die
luxemburgische Gesellschaft be-
stehen, unterstrich Petar Mitev,
Soziologie−Professor der Univer-
sität Sofia, das "einmalige Mit-
einander" verschiedener Kultu-
renund Nationalitätensowie die
ausgeprägte "Toleranz" i m
Großherzogtum.
Dass dieses Miteinander frei-

lich oft nur ein− bemerkenswert
friedliches − Nebeneinander ist,
und es kulturell bedingte Be-
nachteiligungen gibt, bestreitet
selbst Nico Meisch vomJugend-
ministeriumnicht. Aufgrund der
Mehrsprachigkeit haben portu-
giesische Jugendlichei mluxem-
burgischen Bildungssystemhäu-
fig das Nachsehen. Das bestätigt
auch der Nationale Jugendre-
port 2001. Manhabesichhierfür
konkrete Lösungsvorschläge er-
hofft, sagt Meisch weiter. Diese
aberfehlenindemGutachten.
Auch das Fazit der Fachleute,

die hiesige Jugendpolitik be-
schränke sich hauptsächlich auf
"klassische Jugendarbeit" mit
Kindern, sei zu "traditionell"
ausgerichtet und brauche eine
Modernisierung hinzu mehr An-
gebote für ältere Jugendliche,
teilt der Beamte. Umspeziell die
Probleme von Heranwachsen-
den wie Wohnungsmangel und
Arbeitssuche stärker zu berück-
sichtigen, würden diejeweiligen
Ministerien verstärkt kooperie-
ren.
Auf einemöffentlichen Forum

am13. April will das Ministerium
den Experten−Report vorstellen.
Dort soll dann auch über die
künftige Ausrichtung der Ju-
gendpolitik diskutiert werden.


